

## CHIHUAHUA HOY: 20 AÑOS GENERANDO CONOCIMIENTO

Sena Herrera, Érika

 Érika Sena Herrera

esena@uacj.mx  
UACJ, México

### Chihuahua Hoy

Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, México  
ISSN: 2448-8259  
ISSN-e: 2448-7759  
Periodicidad: Anual  
vol. 20, núm. 20, 2022  
chihuahua.hoy@uacj.mx

URL: <http://portal.amelica.org/ameli/journal/733/7333640001/>

DOI: <https://doi.org/10.20983/chihuahuahoy.2022.20.1>

UACJ



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Atribución-  
NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional.

## PRESENTACIÓN

### CHIHUAHUA HOY: 20 AÑOS GENERANDO CONOCIMIENTO

Este año celebramos la publicación del volumen 20 de *Chihuahua Hoy*. Desde sus inicios, se ha trabajado arduamente para que este proyecto se consolide como una empresa intelectual y generadora de conocimiento, tanto para el estado de Chihuahua como para el resto del país. En sus volúmenes publicados podrán consultar trabajos de la más alta calidad académica acerca de las distintas realidades de nuestra región.

*Chihuahua Hoy* comenzó en el año 2001 con un seminario permanente de investigación organizado por el doctor Víctor Orozco, del cual se publicó el primer tomo en 2003. Sus dos primeros ejemplares fueron publicados por la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, en el 2005 se integró como casa editora el Instituto Chihuahuense de la Cultura y para el año 2007, la Universidad Autónoma de Chihuahua. Esta obra fue dirigida por el doctor Víctor Orozco hasta el 2020; del 2020 al 2021 estuvo a cargo del doctor Pedro Siller, año de su sensible fallecimiento.

Desde 2003 y hasta el año 2015 se publicó como libro colectivo. A partir de ese año, por recomendación del Instituto Nacional del Derecho de Autor (Indautor), se cambió el formato a publicación periódica, es decir, a formato de revista científica-académica, y editada únicamente por la UACJ. Lo que implicó este cambio fue, primeramente, que se migró todo el proceso de edición a la plataforma del OJS (Open Journal System), a partir

del cual se administra cada paso de esta publicación, desde la recepción de los artículos hasta su publicación en las versiones digital e impresa. También obligó a ser más rigurosos en el proceso de dictamen, buscando especialistas en cada tema propuesto, como mínimo dos para cada texto. Ahora, con este formato de revista estamos en constante evaluación por diferentes índices y bases de datos.

Nos congratulamos de que en estos veinte años hemos publicado 285 artículos académicos y de investigación; han colaborado 174 autores, nacionales y extranjeros; hemos contado con la participación de 288 revisores/dictaminadores provenientes de 81 universidades y centros de investigación de países como Argentina, Chile, Costa Rica, Ecuador, España, Estados Unidos, Finlandia, Francia, Inglaterra, Venezuela y, por supuesto, México.

El presente volumen está integrado por diez textos de distinta naturaleza temática. El primero de ellos es de la autoría de Yolanda Montiel Méndez, quien nos explica la evolución de la configuración física del territorio urbano fronterizo de Ciudad Juárez durante el periodo 1880-1920, a través de una investigación documental e historiográfica y análisis de mapas. Otro texto de corte histórico es el de Guadalupe Santiago Quijada, quien presenta un estudio acerca de las causas de muerte de la población infantil en Ciudad Juárez al inicio de la segunda mitad del siglo XX; para este trabajo de investigación la autora revisó y cuantificó los datos inscritos en los libros de defunciones de 1953 y 1954 del Registro Civil de esta ciudad. En esta misma línea, Leticia Peña Barrera en su trabajo describe el momento histórico en el que se construyó la Capilla del Seminario Conciliar de Ciudad Juárez, gracias al trabajo del arquitecto Óscar Sánchez Cordero y a su mecenas el obispo Manuel Talamás Camandari.

El cuarto texto incluido aborda la crisis del agua en la región centro-sur del estado de Chihuahua en el año 2020 a causa de los efectos de una política económica de valorización y acumulación del capital que desborda la capacidad de carga de los ecosistemas y de regulación de los procesos contaminantes; sus autores son Jorge A. Salas Plata y Thelma Jovita García.

Por su parte, Jesús Antonio Camarillo Hinojosa e Ilian Yasel I. Villanueva Pérez en su texto exploran la idea de que las demandas y la garantía de las libertades son incompatibles con un concepto restringido de democracia. Y que las condiciones de desigualdad y de violencia extrema en perjuicio de las mujeres no han encontrado la atención suficiente en las instituciones del estado de Chihuahua.

El siguiente artículo estudia la violencia estructural contra niñas, niños y adolescentes en el estado de Chihuahua a fin de plantear alternativas y posibles soluciones a esta problemática que azota a la entidad desde hace varias décadas. Los autores de este trabajo de investigación son Héctor Edgardo Castro Loera y Gabriela Orozco López.

Los siguientes dos artículos son de corte educativo. El de Silvia Gabriela Alvidrez Minora describe e interpreta la tutoría a docentes noveles en una zona de educación preescolar de Ciudad Juárez, considerando a la tutoría como un proceso importante para la inserción y profesionalización de docentes noveles. El otro es de Evangelina Cervantes Holguín y Pavel Roel Gutiérrez Sandoval; ellos analizan desde el método cualitativo la participación de las familias y personal docente para realizar las diversas actividades del programa Aprende en casa, implementado por el gobierno federal en marzo de 2020 como respuesta al confinamiento por la COVID-19.

El penúltimo texto que se incluye en este volumen aborda la formación de un nuevo sujeto obrero en la región, el llamado “Nuevo Proletariado del Norte”. En el artículo se identifican y describen los rasgos específicos de esta subfracción de clase proletaria a partir de una reevaluación de su significado, de los indicadores socioeconómicos, los episodios de organización política y sus atributos culturales; su autor es Nolberto Tlacaélel Acosta Pérez.

Por último, el texto de Berenice Ivette Vázquez Bernal describe las cantidades colosales monetarias, psicológicas y físicas que son invertidas en las carreras off-road de cuatrimotos, motocross, buggies y “trocas” de distintas categorías que hacen presencia en el deporte celebrado en el desierto de Samalayuca, en

Chihuahua. Este es el primer texto de su tipo que incluimos en Chihuahua Hoy, por eso esperamos que disfruten su lectura y que sea de utilidad para futuras indagaciones sobre esta temática.

Así pues, Chihuahua Hoy se ha convertido en una fuente obligada de consulta para todo aquel que quiera conocer el estado de Chihuahua y sus alrededores.